



PREDICANDO UNA EPISTOLA: FILIPENSES



TALLER DE HERMENEUTICA Y
HOMILETICA

Fernando C. Félix
Sesión #3, La Tarea Homilética 1 Parte

Sesión #3

II. La tarea homilética (1ra parte)

31- agosto - 2020

Introducción:

Estudiar la Biblia en su contexto histórico - cultural y literario es viajar en el tiempo y en el espacio para ponernos en los zapatos de sus hombres y mujeres, para entender los mensajes tal como ellos los escucharon y vivieron. Con la tarea de la interpretación (exégesis), nos situamos en el *ellos - allá - entonces* y sentimos en carne propia sus preocupaciones y alegrías. Hasta ahora, nuestro recorrido hermenéutico ha seguido las normas exegéticas para conocer el trasfondo histórico - cultural de Filipenses y la organización - contenido de la misma.

Pero existe un peligro en el que puede caer el predicador. Sabias son las palabras del veterano intérprete Robert L. Thomas, las que citaremos con cierta extensión;

"Una de las principales precauciones es no predicar información exegética desde el púlpito. Debido a que el predicador ha sido iluminado por lo que ha descubierto, su impulso inicial podría ser contagiar a su pueblo con la emoción de su descubrimiento *en la misma terminología en que la recibió*. Este es un gran error. Muy pocos oyentes tienen suficiente trasfondo como para entender la clase de información técnica derivada de la exégesis. Así que el ministro de la Palabra *debe adaptar sus explicaciones para ajustarse al vocabulario y el nivel de interés de aquellos a quienes habla*" (énfasis añadido), (*El redescubrimiento de la predicación expositiva*, p. 167).

Predicar el mensaje bíblico en términos del *nosotros - aquí - ahora* para exaltar a Dios, confesar el señorío de Cristo y afirmar la fe de los hermanos por el poder del Espíritu Santo es la razón de ser del sermón. Para eso se requiere llevar los resultados de la interpretación a la realidad de los oyentes de hoy. Se necesita la tarea homilética, es decir, traducir el mensaje de la Escritura a un sermón que comunique la voz de Dios al hombre y la mujer de hoy.

Aunque la mayoría de los libros de hermenéutica incluye la interpretación teológica como parte de la exégesis, preferimos verla como la primera acción de la tarea didáctica de cualquier estudio, sea personal o eclesiástico. En ese sentido, consideramos que es la primera tarea homilética.

Antes de considerar la interpretación teológica, ya es hora de consultar buenos comentarios *exegéticos* para ampliar, confirmar o rectificar sus estudios personales. Con esas consultas, resuma *brevemente* los resultados de su trabajo exegético. Tomemos como ejemplo el pasaje Fl. 1:27 - 30.

1. Haga un resumen exegético de lo que ha hecho hasta ahora.

- a. *Contexto histórico - cultural general:* Pablo escribe para agradecer a los filipenses por la solidaridad de la iglesia hacia su ministerio evangelístico, exhortarlos a estar firmes y unidos para afrontar predicar sin temor el evangelio en medio de oposición y resolver cualquier diferencia entre ellos. En una ciudad que gozaba de la ciudadanía romana, de la cual sus ciudadanos estaban orgullosos, estos expresaban lealtad al emperador ofreciendo sacrificios en su honor y proclamándole "señor y salvador".
- b. *Análisis literario:* el pasaje se inscribe dentro de las exhortaciones del apóstol a vivir el evangelio como corresponde. Se vale de la figura de la ciudadanía. El contexto inmediato fundamenta la exhortación en el ejemplo de los creyentes de Roma y Pablo mismo: se puede ser fiel al evangelio en medio de una intensa oposición. Es posible que el llamado a estar unidos en la tarea del evangelio esté motivada por el conflicto entre Evodia y Síntique, tal vez por diferencias sobre el trabajo evangelístico. En cuanto a su organización, el apóstol Pablo parte del principio general de ser un ciudadano digno del evangelio de Cristo y señala tres acciones de cómo hacerlo, fundamentadas en una razón teológica.
- c. *Análisis gramatical y semántico:* parece que el adverbio inicial "solamente" resalta la cuestión más importante que Pablo desea comunicarles, dentro de una frase elíptica: "Solamente *les pido*" (Biblia *La Palabra (Hispanoamérica)*). La frase preposicional "en un mismo espíritu" indica la actitud de los filipenses más que la asistencia del Espíritu como defienden algunos (Fee, Cohick).
- d. Idea central y esquema provisional (puntos de desarrollo):
 - I. C. El apóstol Pablo exhorta a los hermanos de Filipos a vivir como ejemplares ciudadanos del cielo en un medio hostil al evangelio.
 1. Les pide mantenerse firmes en su fe.
 2. Les pide mantenerse unidos para evangelizar.
 3. Les pide mantenerse con valor frente a las oposiciones.
 - a. 1ra razón: es una manera de Dios mostrarles que son salvos.
 - b. 2da razón: es una manera de Dios mostrarles la condenación de los opositores.
 - c. 3ra razón: es una manera de Dios mostrarles Su gracia al identificarlos con los sufrimientos de Cristo.

2. Interprete el pasaje en su contexto teológico.

a. Concepto y necesidad:

Se denomina contexto *transtextual*. Se refiere a la identificación y comprensión de los referentes teológicos que informan y trascienden el texto en el tiempo, el espacio y las personas. Es la marca distintiva de la Biblia como Palabra de Dios. La Biblia es un todo armónico de los pensamientos de Dios ("la analogía de fe"). Ella carece de contradicciones, pero es importante que el intérprete - predicador tenga en cuenta, además de la unidad general de la Escritura, la revelación progresiva del plan de Dios y las tensiones teológicas propias de la infinita sabiduría de Dios y las limitaciones de la mente humana.

Esta interpretación teológica es "un recordatorio para no quedar tan atrapado en la situación local y en los personajes humanos que uno descuida el enfoque teocéntrico de las epístolas" (Sidney Greidanus, p. 331).

Sólo la interpretación teológica le hace justicia a la declaración de la Biblia de ser inspirada por Dios, la palabra de Dios que vive y permanece para siempre. Determinar la intención de Dios es lo que permite construir "puentes por sobre esta ancha y profunda quebrada de dos mil años de cambios culturales (más tiempo aún en el caso del Antiguo Testamento). Nuestra tarea es permitir que la verdad revelada de Dios fluya de las Escrituras para entrar en las vidas de hombres y mujeres de hoy" (Stott, J., *La predicación. Puentes sobre dos mundos*, p. 132).

Sólo por medio de una interpretación teológica del pasaje se puede actualizar el mensaje del ellos - allá - entonces expresándolos en principios bíblicos que los oyentes recibirán con la voz autorizada: "Así dice el Señor".

b. Tareas a considerar:

Las siguientes pautas pueden guiarnos a una interpretación teológica.

- *Realice la tarea exegética histórico - literaria antes de determinar la teología de un pasaje.* Parafraseando las palabras del Señor, se puede decir que "esto era necesario hacer, sin dejar de hacer lo otro". En otras palabras, primero la tarea de la exégesis histórico - literaria; después la tarea teológica.
- *Determine la fundamentación teológica que el autor expresa en el pasaje.* Es la teología que informa el pasaje. Como señala A. Kuruvilla (*Privilege the text*, 2013), cada pasaje o porción de la Escritura (a la que él denomina *perícopa*, según

la terminología usada para los fragmentos de los evangelios) contiene una teología específica, que representa un segmento de la totalidad de la revelación de Dios en el canon de la Escritura. Esta dosis teológica es el intermediario crucial en el salto homilético del texto a la práctica.

- Ejemplos: Fl. 2:12 - 18. Esta exhortación de Pablo está fundamentada en la voluntad de Dios como expresión de su soberanía de Dios en la vida del cristiano. Dios guía tanto la motivación como el poder para que el creyente viva la vida cristiana. Otra fundamentación teológica es la vida distintiva del cristiano como medio eficaz de la misión evangélica. En el Sermón del Monte, Cristo lo definió con las figuras de la sal de la tierra y la luz del mundo.

- ¿Cuál es la fundamentación de mayor peso teológico que usa el apóstol Pablo en toda la carta para su exhortación a velar en unidad los unos y los otros? Explique.
-
-
-
-

- *Relacione esa teología con el propósito central de la Escritura.* El predicador debe tener la profunda convicción de que el propósito central de la Biblia es revelar la gloria de Dios y el reconocimiento de Jesucristo como el Señor. Subordinado a esta intención, se halla que el ser humano pueda conocer y adorar a Dios reconociendo a Cristo como Salvador y Señor. (Ef. 1:6, 12, 14; Fl. 1:11; 2:11; Ap. 5:13 - 14).

Si usted ha sido capaz de identificar correctamente la teología del pasaje en cuestión, sólo debe revisar cómo esa pequeña dosis del universo doctrinal promueve la gloria de Dios y la exaltación de Cristo en la vida de sus oyentes.

- ¿Puede decir cómo la teología de Fl. 1:27-30 se vincula al propósito central de las Escrituras?
-
-
-

- *Someta a prueba la teología del pasaje a la luz de la unidad de la Escritura.* En el lenguaje de la teología se conoce como el principio de la "Analogía de la fe". Esto incluye la estructura doctrinal general de la Palabra de Dios. Por ser inspirada por Dios, la mente del Espíritu de Dios unifica el todo doctrinal de Su palabra.

Establezca sus conclusiones recordando que:

- hay textos que son más claros que otros.
- hay teologías más ampliamente respaldadas que otras.
- las enseñanzas directas y didácticas tienen preferencia a las narrativas y poéticas
- es impropio ser categórico en pasajes de los que se carece de seguridad en cuanto a su trasfondo histórico y significado: los hijos de Dios (Gn. 6:1-4), el bautismo por los muertos (1 Co. 15:29), la predicación de Cristo a los espíritus encarcelados (1 Pe. 3:19).

- *Explique si la teología del pasaje amplía o sustituye una revelación anterior.* Pero la unidad de la teología bíblica en nada significa "uniformidad". En la interpretación, la nueva revelación debe tener prioridad sobre la anterior. Tal vez sea el autor a los Hebreos el más claro exponente de cómo manejar los elementos continuos y discontinuos de las Escrituras. Se vale de los Salmos para demostrar la superioridad de Cristo sobre los ángeles (1:5-13), muestra la voz siempre actual del Espíritu advirtiendo al pueblo de Dios del peligro de la incredulidad manifiesta en la rebeldía de Israel en el desierto (3:7, 15; 4:7) pero es categórico cuando escribe que el "Nuevo pacto ha dado por viejo al primero; y lo que se da por viejo y se envejece, está próximo a desaparecer" (8:13).

Por eso, se deben evitar los extremos. En aras de mantener la unidad de la Biblia, algunos círculos asumen que el Espíritu Santo actuó en la vida de los creyentes del A. T. de la misma manera que en el Nuevo Testamento. Pero esto atenta contra tres razones explícitas de las Escrituras sobre el ministerio singular del Espíritu Santo en la era de la iglesia. Primero, a sus discípulos Cristo prometió la presencia universal y permanente del Espíritu (Jn. 14:16) lo que contrasta con su tarea limitada y temporal en ciertas personas. Segundo, las promesas del Nuevo Pacto sobre una obra nueva y extraordinaria del Espíritu Santo carecerían de sentido. Tercero, el derramamiento especial del Espíritu Santo corresponde a una promesa de los últimos tiempos conforme a Joel 2.

Pero una discontinuidad radical va en contra del uso que los escritores del Nuevo Testamento dieron a los principios éticos y espirituales del A. T. Vea cómo Pedro

basa la exhortación de vivir en santidad en todas las esferas de la vida a partir del principio principal de Levítico: "como aquel que os llamó es santo, sed también vosotros santos en toda vuestra manera de vivir; porque escrito está: Sed santos, porque yo soy santo." (1 Pe. 1:15-16 con Lv. 19:2).

- ¿Cómo la fundamentación teológica de Pablo en el capítulo 3 descansa en el principio de la discontinuidad?
-
-
-

- *Identifique si aparecen tensiones teológicas y determine cómo tratarlas.* Las tensiones teológicas - dos verdades aparentemente irreconciliables - son propias de la sabiduría infinita de nuestro Dios y las limitaciones de la mente humana. En estos casos, la famosa ley de la dialéctica de Hegel no funciona: tesis, antítesis y síntesis. En los primeros siglos, la iglesia tuvo que enfrentar las herejías cristológicas que o rechazaban la divinidad de Cristo, o negaban su humanidad o mezclaban ambas naturalezas.

Observe la naturalidad con que Pablo introduce dentro de un propósito ético la conjugación de la soberanía de Dios con la responsabilidad humana, tan diferente, nos parece, a los excesos calvinistas y arminianos: "*vuestra participación en el evangelio desde el primer día hasta ahora, estando persuadido de esto, que el que comenzó en vosotros la buena obra, la perfeccionará hasta el día de Jesucristo*" (Fl. 1:5-6).

- ¿Encuentra alguna tensión teológica en Fl. 1:27-30? Explique.
-
-
-

Conclusión:

Al someter el pasaje a los análisis que hemos aplicado hasta ahora, una preocupación nos asalta a todos: ¿cada vez que predico debo realizar todas estas tareas? Es evidente que a menos que uno esté dedicado 24 - 7 sólo a esta tarea, podrá cumplir con tan exigente labor. A esta dificultad se añade la tremenda responsabilidad que recae sobre el predicador: "Procura con diligencia presentarte a Dios aprobado, como obrero que no tiene de qué avergonzarse, que traza bien la palabra de verdad" (1 Ti. 2:15). Con razón Pablo se pregunta: "Y para estas cosas, ¿quién es suficiente? (2 Co. 2:16).

Pero ser portavoz del mensaje divino con resultados eternos demanda esto y más. Es un trabajo no de un día, sino de una vida dedicada a comprender la palabra de Dios y un compromiso a ser fiel en su comunicación.